
EIXÃO DO JAZZ - Tico de Moraes e Trio estarão na programação do evento, domingo (14), a partir das 14h. 
Antes, o grupo de percussão Cardume da Estrela Molhada abre os trabalhos, na altura da 207 Norte. PÁGINA 7

DECRETO DO GDF REGULAMENTA
O PROGRAMA ALUGUEL SOCIAL

VIOLÊNCIA DOMÉSTICA

PÁGINA 3

A MEDIDA TRATA DE ASSISTÊNCIA FINANCEIRA TEMPORÁRIA, COM DURAÇÃO INICIAL DE SEIS MESES, PODENDO
CHEGAR A 12 MESES, PARA MULHERES EM SITUAÇÃO DE EXTREMA VULNERABILIDADE ECONÔMICO-SOCIAL.

PÁGINA 2

NOVO EMPREENDIMENTO NO RECANTO DAS EMAS VAI BENEFICIAR 19,7 MIL PESSOAS

FOTO: PAULO H. CARVALHO/AGÊNCIA BRASÍLIA

CIDADES

SAÚDE Esportes

PÁGINA 8

PÁGINA 5
PÁGINA 4

Judocas do DF 
fazem bonito 

em competição 
realizada em 
Lima (Peru)
Apoiadas pelo pro-
grama do Governo 

do Distrito Federal, o 
Compete Brasília, as 

atletas Nicole Marques 
e Isadora Cavalcante 

voltaram ao Brasil com 
medalhas de prata e 

bronze, respectivamente. 
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REDE DE SAÚDE 
DISTRIBUIBUI A BCG 

GRATUITAMENTE NAS 
MATERNIDADES

A vacina que previne contra a tuber-
culose é a 1ª a ser recebida pelos 

recém-nascidos. O imunizante é dis-
tribuído de graça pelo SUS.
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PÁGINA 6

Governo vai 
investir R$
500 milhões 
na Amazônia

Os recursos vão para o desenvol-
vimento científi co da região. Anúncio 
foi feito pela ministra da Ciência, Tec-
nologia e Inovação, Luciana Santos.

ECONOMIA
FOTO: GERALDO MAGELA/AGÊNCIA SENADO

Pacheco apresenta PL 
de renegociação de 
dívidas dos Estados

O projeto, aguardado com grande expec-
tativa por governadores e prefeitos, propõe 
condições mais favoráveis para a quitação 
das dívidas, permitindo uma reestrutura-
ção ampla dos compromissos fi nanceiros.

Política
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Cadastro pode ser feito por aplicativo ou presencialmente

FOTO: PAULO H. CARVALHO/AGÊNCIA BRASÍLIA

NESTA TERÇA-FEIRA (9), HÁ
QUASE 700 VAGAS DE EMPREGO

Nesta terça-feira (9), 
698 vagas estão dispo-
níveis pelas agências do 
trabalhador para quem 
busca emprego na capital 
federal. Os salários variam 
entre R$ 1.412 e R$ 4 mil, 
com vagas que exigem 
experiência comprovada e 
outras que não.

Entre as oportunida-
des, 180 são na região 
de Vicente Pires, com uma 
média de salário em torno 
de R$ 1.500. As posições 
variam entre operador 
de caixa, repositor de 
mercadorias, fiscal de 
loja, balconista, auxiliar 
de limpeza e açougueiro.

Nos salários acima de 
R$ 2 mil, há dez vagas 
para comprador em Ta-
guatinga (R$ 3 mil), além 
de uma para mecânico de 
manutenção de motores 
diesel na mesma região. 
Também há vagas dispo-
níveis em Formosa, uma 

para operador de máquina 
de dobrar chapas (R$ 
2.600) e outra na função 
de caldeireiro (R$ 2.800).

Mesmo que nenhuma 
das oportunidades do dia 
seja atraente ao candida-
to, o cadastro vale para 
oportunidades futuras, já 
que o sistema cruza dados 
dos concorrentes com o 
perfil que as empresas 
procuram.

Empregadores que 
desejam ofertar vagas 
ou utilizar o espaço das 
agências do trabalhador 
para entrevistas podem 
se cadastrar pessoalmente 
nas unidades ou pelo apli-
cativo Sine Fácil. Também 
é possível solicitar atendi-
mento pelo e-mail gcv@
setrab.df.gov.br. Pode ser 
utilizado, ainda, o Canal 
do Empregador, no site 
da Secretaria de Desen-
volvimento Econômico, 
Trabalho e Renda (Sedet).

Governo do Distrito Fede-
ral (GDF) reforçará a polí-
tica habitacional de inte-
resse social com um novo 

empreendimento no Recanto das 
Emas, que terá até 6.319 mora-
dias. A expectativa é de atender 
uma população máxima de 19.716 
pessoas. O parcelamento se cha-
ma Reserva do Parque e teve o 
projeto urbanístico aprovado pelo 
Decreto n° 45.981/2024, assinado 
pela governadora em exercício, 
Celina Leão, e publicado no Di-
ário Oficial do Distrito Federal 
(DODF) desta segunda-feira (8).

O terreno fica no Setor Ha-
bitacional Parque da Bênção 
(SHPB) e tem 998.891,469m². O 
projeto da Companhia de Desen-
volvimento Habitacional do DF 
(Codhab) inclui apartamentos 
de dois quartos, com ou sem 
suíte, de 45m² e 51m², e casas de 
três quartos, com suíte, de 70m². 
Há previsão, ainda, de parque 
vivencial, ciclovias, painéis so-
lares, praças, áreas comerciais 
próximas às residências e equi-
pamentos públicos.

“Serão mais de 6 mil novas 
unidades. Sem dúvida, um dos 
maiores empreendimentos do 
Brasil destinados ao público-
-alvo da política habitacional de 
interesse social”, comemorou o 
presidente da Codhab, Marcelo 
Fagundes. “A área era um vazio 
urbano e, graças aos esforços 
de todos, começa a nascer um 

O

Pessoas interessadas em adquirir uma unidade habitacional podem fazer por meio de entidades credenciadas na Codhab

FOTO: DIVULGAÇÃO/SEDUH

RESERVA DO PARQUE
terá até 6.319 
moradias; terreno fica 
no Setor Habitacional 
Parque da Bênção

> AGÊNCIAS DO TRABALHADOR

CIDADES

Aprovada área habitacional para 19,7 
mil pessoas no Recanto das Emas 

grande empreendimento de alto 
padrão, que trará muita dignidade 
àquela região”, ressaltou.

A previsão do GDF é que o 
empreendimento arrecade R$ 
90 milhões somente de Imposto 
sobre Circulação de Mercadorias 
e Prestação de Serviços (ICMS) 
e gere mais de 10 mil empregos 
diretos e indiretos. O terreno 
pertence à Agência de Desen-
volvimento do Distrito Federal 
(Terracap) e foi destinado à Co-
dhab por ser um parcelamento 
para provisão habitacional de 
interesse social.

Ao todo, são 66 lotes que 
ficam às margens da BR-060, na 
QN 100 Conjuntos 1 a 8 e QN 101 
Conjunto 15 AE 1. Em 46 desses 
lotes, são permitidos os usos 
comercial, prestação de serviços, 
institucional e industrial. Em ou-

tros 15 lotes, todos esses usos são 
aceitos, além do residencial. Em 
mais quatro, são previstos equipa-
mentos urbanos ou comunitários, 
e em um lote é permitido uso ins-
titucional, público ou privado. Há 
ainda 99.573,938m² reservados 
para uma Área de Preservação 
Permanente (APP).

As pessoas interessadas em 
adquirir uma unidade habitacio-
nal podem fazer por meio das en-
tidades credenciadas na Codhab. 
Os indicados deverão cumprir 
os requisitos da Lei Distrital nº 
3.877/2006, que dispõe sobre a 
política habitacional do DF.

PRÓXIMOS PASSOS
Após a publicação do de-

creto, começa a contar o prazo 
de até 180 dias para o parce-
lador requerer a expedição da 

licença urbanística. Concluído 
o trâmite do licenciamento 
urbanístico, o parcelador deve 
submeter o projeto de urba-
nismo aprovado ao registro 
imobiliário em até 180 dias, a 
contar da expedição da licença 
urbanística.

Para o Reserva do Parque, 
foram realizados todos os es-
tudos urbanísticos, ambientais, 
viários e consultas às conces-
sionárias de serviços públicos, 
além de passar pelo aval do 
Conselho de Planejamento 
Territorial e Urbano do Distrito 
Federal (Conplan) e a análise da 
Secretaria de Desenvolvimento 
Urbano e Habitação (Seduh). O 
parcelamento também atende 
às diretrizes do Plano Diretor 
de Ordenamento Territorial 
(PDOT) de 2009.

RIACHO FUNDO E VARJÃO FICAM SEM ENERGIA NESTA TERÇA (9)
Nesta terça-feira (9), ende-

reços do Riacho Fundo e do 
Varjão ficarão temporariamente 
sem energia para substituição 
de poste e manutenção da rede 
elétrica pelas equipes da Neo-
energia. A interrupção ocorre 
para garantir a segurança das 

equipes durante a realização 
do serviço.

No Riacho Fundo, o des-
ligamento ocorrerá das 8h às 
10h, na QS 12, conjuntos 7 e 
9; das 10h30 às 12h30, na QS 
4, Conjunto 2; das 13h30 às 
15h30, na QS 6, conjuntos 2, 4, 

8 e 10; e das 15h30 às 17h30, na 
QS 10, conjuntos 3 e 5.

Já no Varjão, a interrupção no 
fornecimento será das 9h às 15h 
no km 1, Chácara 32. Se o serviço 
terminar antes do previsto, a rede 
voltará a ser energizada sem aviso 
prévio. Além dos desligamentos 

programados, pode acabar a energia 
em outra região do Distrito Federal. 
Nesse caso, a população deve regis-
trar a ocorrência pelo telefone 116. 
Clientes com deficiência auditiva e 
de fala podem acessar o atendimen-
to pelo 0800 701 01 55, desde que 
utilizem aparelho adaptado.

FOTO: RENATO ALVES/AGÊNCIA BRASÍLIA

Região contou com intervenções de órgãos do GDF que garantem mais qualidade de vida para a população

Conjunto de ações leva mais infraestrutura à Vila Dnocs
A Companhia Urbanizadora 

da Nova Capital do Brasil (Nova-
cap), em parceria com outros ór-
gãos do Governo do Distrito Fe-
deral (GDF), finalizou uma série 
de intervenções na Vila Dnocs, 
em Sobradinho. As ações foram 
programadas em celebração ao 
aniversário da cidade, com obje-
tivo de melhorar a infraestrutura 
local e a promover a segurança e 
o bem-estar dos moradores.

Dentre as principais interven-
ções, destaca-se a manutenção de 
um semáforo importante para a 
via de ligação entre Sobradinho 
e Vila Dnocs, garantindo maior 
segurança para motoristas e pe-
destres que utilizam a rota diaria-
mente. Além disso, a construção 
de uma nova calçada ao lado da 
paróquia local foi concluída, o 
que tornou a área renovada e mais 
acessível aos transeuntes.

Os canteiros da região passa-
ram por uma roçagem completa, 
que, além de melhorar a estética 
local, ajuda a prevenir a pro-
liferação de pragas e doenças. 
O meio-fio foi cuidadosamente 

limpo, removendo detritos acu-
mulados e facilitando a drena-
gem das águas pluviais.

Outra ação relevante foi a ins-
talação de quebra-molas em pon-
tos estratégicos da Vila Dnocs, 
visando reduzir a velocidade dos 
veículos e aumentar a segurança 

dos moradores. A poda das árvo-
res também foi realizada, remo-
vendo galhos que representavam 
risco de queda e melhorando a 
luminosidade das vias.

“Essas ações rápidas e co-
ordenadas ocorrem diariamente 
em todas as cidades do DF com, 

juntamente com diversos outros 
órgãos, com o objetivo de me-
lhorar continuamente as áreas 
urbanas e rurais do DF, assegu-
rando que a infraestrutura atenda 
às necessidades da comunidade”, 
destaca o presidente da Novacap, 
Fernando Leite.
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O evento, presidido pela Sejus, está previsto para março de 2025

FOTO: DIVULGAÇÃO/SEJUS
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Conferência Distrital dos 
Direitos das Pessoas 
LGBTQIA+ será em 2025

Nesta segunda-feira 
(8), a Secretaria de Justiça 
e Cidadania do Distrito 
Federal (Sejus) publicou 
a portaria no 654/2024, 
que trata da realização 
da 4ª Conferência Distrital 
dos Direitos das Pessoas 
Lésbicas, Gays, Bissexu-
ais, Travestis, Transexuais, 
Queers, Intersexuais, As-
sexuais e Outras (4ª CDDP 
LGBTQIA+). O evento, que 
terá como tema Cons-
truindo a Política Nacional 
dos Direitos das Pessoas 
LGBTQIA+, será realizado 
em 19 e 20 de março de 
2025 no DF.

A conferência será 
presidida pela Sejus, por 
meio da Subsecretaria de 
Direitos Humanos e de 
Igualdade Racial (Subdhir). 
A comissão organizadora 
será composta parita-
riamente por membros 
do poder público e da 
sociedade civil, designados 
por ato da Sejus, e deverá 
elaborar o regimento inter-
no, bem como coordenar, 
supervisionar e promover a 
realização da conferência.

O documento elen-
cou como objetivos da 
4ª Conferência Distrital 

dos Direitos das Pessoas 
LGBTQIA+:

– Propor diretrizes 
para a criação e a im-
plementação de políticas 
públicas destinadas ao 
enfrentamento da discrimi-
nação contra as pessoas 
LGBTQIA+ e à promoção 
dos direitos humanos e 
da cidadania das pessoas 
LGBTQIA+;

– Elaborar diretrizes 
para a criação do Plano 
Nacional de Promoção 
dos Direitos Humanos e 
da Cidadania das Pessoas 
LGBTQIA+;

– Eleger os delega-
dos e as delegadas para 
participarem da 4a CDDP 
LGBTQIA+.

EMPREENDEDOR LGBT
O Espaço Cidadania 

Criativa, localizado na 
Galeria dos Estados, nas 
passagens subterrâneas 
que conectam o Setor Co-
mercial Sul (SCS) ao Setor 
Bancário Sul (SBS), admi-
nistrado pela Secretaria 
de Justiça e Cidadania do 
Distrito Federal (Sejus), 
está promovendo o projeto 
Empreendedor LGBT até a 
próxima quarta-feira (10).

> 4ª CDDP
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Alunos do RenovaDF 
trabalham nos reparos e 
manutenção do espaço

Alunos do programa Renova-
DF estão realizando trabalhos de 
manutenção na Praça do Buriti. Os 
reparos começaram no último dia 
3 e devem durar duas semanas. 
Entre os serviços, estão a pintura 
de bancos e das duas fontes.

A ação conta com 20 alunos 
dos 1,5 mil selecionados para o 
segundo ciclo do RenovaDF, que 
teve início em 25 de junho. Uma 
delas é a venezuelana Adriana 
Espinoza, 23. Ela deixou a terra 
natal em 2020 em busca de 
uma vida melhor. Os primeiros 
anos no Brasil, porém, não foram 
fáceis – até que uma amiga a 
apresentou ao programa do Go-
verno do Distrito Federal (GDF).

“Não tem aquela rejeição 
de ‘você não sabe falar direito, 
não sabe fazer as coisas direito’; 
ele [o programa] te acolhe por 
completo, é um movimento muito 
legal”, afirma a jovem, que quer 
retomar o curso de direito. “Quero 
uma oportunidade de estudo e 
no mercado de trabalho – o que, 
para mim, nesses quatro anos, 
tem sido muito difícil.”

O RenovaDF oferece aos par-
ticipantes um curso de iniciação 
profissional aplicado pelo Servi-
ço Nacional de Aprendizagem 
Industrial (Senai), com noções 
básicas na área da construção 
civil. Paralelamente às aulas 
teóricas, os alunos aplicam seus 
conhecimentos na prática, re-

cuperando espaços públicos da 
cidade, como praças, parques, 
quadras poliesportivas e campos 
sintéticos.

Os inscritos recebem uni-
forme, equipamento de prote-
ção individual (EPIs), lanche, 
auxílio-transporte, seguro contra 
acidentes pessoais e uma bolsa-
-benefício no valor de um salário 
mínimo. Ao fim do ciclo – que tem 
duração de 240 horas distribuídas 
ao longo de três meses –, os 
alunos recebem um certificado 
de Auxiliar de Manutenção da 
Construção Civil pelo Senai.

“É uma oportunidade boa”, 
avalia Mirele Aparecida, 35, que 
também participa dos trabalhos 
na Praça do Buriti. “Além de 
sair com o aprendizado, ainda 
pagam a bolsa, que é o que 
ajuda mais, dá mais força para 
a gente estar aqui. Às vezes, 
para a gente trabalhar e fazer 
um esforço de qualificação, é 
muito complicado. Ainda mais 
quem tem casa, filho pequeno, 
neto… A gente não consegue se 
não tiver um apoio. Então, o Re-
novaDF é como se fosse a chave 
de ouro. Ele te ajuda a qualificar 
e ainda ajuda no financeiro.” 
Mirele concilia as atividades 
do RenovaDF com o curso de 
auxiliar de enfermagem. “Se 
eu não conseguir trabalhar na 
área de enfermagem, eu não 
fico desempregada”, antevê.

> PRAÇA DO BURITI

Programa 
oferece curso 
profissionali-
zante e bolsa-
-benefício aos 
participantes

FOTO: GE OVANA ALBUQ UE RQ UE /AGÊNCIA BRASÍLIA

ulheres vítimas de vio-
lência doméstica que 
moram no Distrito Fede-
ral passam a contar com 

um importante auxílio para sair 
dessa situação:  o aluguel social. 
A medida foi regulamentada 
pelo Governo do Distrito Federal 
(GDF) nesta terça-feira (9), em 
evento no Palácio do Buriti.

O aluguel social representa 
uma assistência financeira tem-
porária e complementar, com 
duração inicial de seis meses, 
podendo chegar a 12 meses, para 
vítimas de violência doméstica 
em situação de extrema vulnera-
bilidade econô mico-social.

A norma busca assegurar que 
mulheres arquem com as despe-
sas de moradia sem comprometer 
as condições básicas de sustento, 
como alimentação e itens essen-
ciais de higiene e limpeza. O 
decreto assinado pela governa-
dora em exercício Celina Leão 
nesta terça (9) regulamenta a lei 
nº 6.623/2020, de autoria do de-
putado federal Rafael Prudente.

A violência doméstica, para 
fins deste decreto, é definida con-
forme a Lei Maria da Penha (lei fe-
deral nº 11.340/2006), abrangendo 
qualquer ação ou omissão baseada 
no gênero que cause lesão, sofri-
mento físico, sexual, psicológico, 
dano moral ou patrimonial.

Ao assinar o decreto insti-
tuindo o aluguel social, Celina 
Leão lembrou da importância 

do tema e de o governo ampliar 
sua rede de apoio às mulheres.

“S erá o mesmo valor daquele 
auxílio emergencial, que é de 
meio salário mínimo. Tem que 
ter alguns pré-requisitos, indi-
cadores, mostrando a vulnerabi-
lidade social. É  uma prioridade 
do governo realmente cuidar 
das mulheres. A gente sempre 
tem falado não só na questão do 
feminicídio, da violência, mas na 
questão da capacitação também, 
de melhorar a qualidade de vida, 
de colocar essa mulher no merca-
do de trabalho. Então, são várias 
ações; vocês percebem que são 
ações coordenadas, planejadas, 
para que a gente possa cada dia 
mais ter uma cidade mais segura 
para as mulheres viverem”, deta-
lhou a governadora em exercício.

Caberá à S ecretaria da Mu-
lher do Distrito Federal (S MDF) 

cuidar de todo o processo admi-
nistrativo, incluindo a análise e 
o parecer técnico-social, além 
de acompanhar as beneficiárias 
durante o período de concessão 
do aluguel social. Em caso de des-
cumprimento dos requisitos esta-
belecidos, a assistência poderá ser 
cancelada, sempre com a devida 
comunicação à beneficiária.

Para a titular da pasta, Giselle 
Ferreira, o aluguel será um impor-
tante meio de fortalecimento das 
vítimas de violência doméstica. “A 
gente quer que seja muito mais do 
que um auxílio, que elas participem 
dos nossos equipamentos públicos 
para darmos orientação psicológi-
ca, capacitação, e para ser a porta 
de entrada e a porta de saída contra 
a violência doméstica ,́ afirma.

O secretário de S egurança 
Pública, S andro Avelar, avalia 
que a pauta da mulher é trans-

versal e, dentro da sua área, 
demanda um trabalho integrado 
de proteção a este público.

“S em dúvida nenhuma, [ co-
meça]  no registro da ocorrência, 
que é necessário, e para isso a 
gente tem que ter verdadeiras 
campanhas, na entrega de um 
dispositivo para que a mulher 
possa, então, acionar rapidamente 
as forças de segurança pública e, 
sobretudo, nessa mudança cultu-
ral. É  preciso acabar com aquele 
velho chavão de que em briga 
de marido e mulher não se mete 
a colher. Muito pelo contrário:  
todos temos que meter a colher, 
todos temos que impedir que esse 
tipo de violência continue. E, 
para isso, a gente demanda essa 
necessidade de mudança cultural. 
A mudança está vindo, graças a 
Deus, em tempo de a gente poder 
colher bons resultados”, ressalta.

M

No ato da assinatura, Celina Leão destacou as ações coordenanas do GDF para proteger as mulheres em vulnerabilidade

FOTO: RE NATO ALVE S/AGÊNCIA BRASÍILIA

MEDIDA permite que 
mulheres arquem com 
despesas de moradia 
sem comprometer 
outros itens essenciais

CIDADES

Aluguel Social: GDF regulamenta lei 
para vítimas de violência doméstica

FOTO: CRISTIANO CARVALHO/CAE SB

As válvulas reforçarão o sistema de distribuição do reservatório de Taguatinga

Caesb suspende água em Arniqueira, Águas Claras, 
Taguatinga e Riacho Fundo I na quinta-feira (11)

A Companhia de S aneamen-
to Ambiental do Distrito Federal 
(Caesb) irá suspender o forneci-
mento de água em quatro regiões 
administrativas entre as 5 horas 
do dia 11 (quinta-feira) e a 1 hora 
do dia 12 (sexta-feira) de julho. 
Motivo:  a companhia vai instalar 
dois grandes equipamentos de 
14 toneladas para modernizar o 
Reservatório de Taguatinga S ul.

Ficarão sem água Arniqueira, 
Águas Claras (incluindo Areal), 
Taguatinga S ul e Riacho Fundo I. 
A Caesb recomenda que já nesta 
quarta-feira (10), os consumido-
res encham as caixas d́ água de 
seus imóveis. E na quinta-feira 
(11), evitem desperdiçar água em 
atividades caseiras, como lavar 
carro ou garagem. O abasteci-
mento volta ao normal no início 
da madruga de sexta-feira. 

O Reservatório de Tagua-
tinga S ul abastece nove regiões 
administrativas:  Águas Claras, 
Arniqueira, Gama, Park  W ay , 
Recanto da Emas, Riacho Fun-
do I, S amambaia, S anta Maria 
e Taguatinga. Nessas cidades, 
são atendidos 745 mil morado-
res. Destes, 534 mil não ficarão 
sem água durante a operação da 
Caesb, que afetará outros 211 mil 

moradores em quatro das nove 
regiões administrativas abaste-
cidas pelo reservatório.    

A redução do número de pesso-
as que serão impactadas foi possí-
vel porque a Caesb vem ampliando 
a rede e interligando os sistemas 
de abastecimento da companhia, 
conforme explica Reis. É  o caso do 
S istema de Corumbá, inaugurado 
em abril de 2022. 

Corumbá está sendo inter-
ligado ao S istema Torto-S anta 
Maria, reforçando o Reservató-
rio de Taguatinga S ul, que já é 
abastecido pelo rio Descoberto. 
Os novos equipamentos do reser-
vatório vão melhorar o controle 

do Àu[o da água do Descoberto 
e possibilitar o uso mais racional 
da água proveniente de Corumbá.

ME G AOPE RAÇ Ã O
N O RE SE RV AT ÓRIO
Para instalar os novos equi-

pamentos, a Caesb precisar 
fazer uma megaoperação. S ão 
duas gigantescas válvulas de 
controle do Àu[o de água para 
aumentar a segurança do sistema 
de distribuição do reservatório. 
Fabricadas com ferro fundido, 
cada peça pesa sete toneladas. 
Elas substituirão as defasadas 
“válvulas-borboletas”. Com 
tecnologia automatizada, os no-

vos equipamentos dispensam a 
presença humana para operá-los. 

As peças foram projetadas 
sob medida para que pudessem 
ser instaladas no Reservató-
rio de Taguatinga, onde foram 
feitas obras de adaptação para 
recebê-las. As obras incluíram 
alterações no teto do reservató-
rio, que ganhou duas claraboias 
por onde as válvulas vão passar 
para chegar ao piso.

Um guindaste fará o trabalho 
de içar cada peça, retirá-la do pátio, 
passar pelas claraboias e pousá-la 
dentro do reservatório. Operação 
que será realizada e acompanhada 
por uma equipe composta por 
diversos técnicos e engenheiros da 
Caesb. E tudo isso será feito dentro 
do prazo de 21 horas.

O presidente da Caesb, Luís 
Ant ô nio Reis, explicou que 
esses equipamentos dão maior 
segurança às operações de trans-
ferência de água de um reser-
vatório para outro, reduzindo 
substancialmente riscos de rom-
pimento das tubulações de adu-
toras. Isso porque, a função des-
sas válvulas é controlar a vazão, 
dei[ando Àuir apenas o volume 
de água necessário para encher 
ou esvaziar o reservatório. 

> DER-DF

Governo inicia operação 
de recuperação asfáltica 
das rodovias do DF

Com o objetivo de garantir 
mais fluidez, segurança, conforto 
e qualidade de vida aos usuários 
das vias do DF, o Governo do 
Distrito Federal (GDF) – por meio 
do Departamento de Estradas de 
Rodagem do DF – iniciará uma 
força-tarefa ainda no mês de julho, 
aproveitando o período de estia-
gem, para recuperar importantes 
rodovias distritais com o uso de 
300 mil m² de microrrevestimento 
asfáltico.

Inicialmente, o serviço será 
realizado no Pistão Norte, em 
Taguatinga. A previsão é que daqui 
a 40 dias, tanto o Pistão Sul – que 
passa por obras de reconstrução 
do pavimento asfáltico – quanto 
o Pistão Norte sejam entregues 
à população do Distrito Federal 
totalmente reformados.

Num segundo momento, será 
a vez da Estrada Parque Dom 
Bosco (EPDB/DF-025) – que 
contorna o Lago Sul. Partes da 
rodovia já foram reformadas 
em outro momento, os trechos 
restantes passarão agora pela 
recuperação asfáltica. A previsão 
do GDF é de que, nos próximos 
dois meses, todo esse trabalho 
seja concluído na DF-025.

Outra via importante que 
receberá o mesmo tratamento 
é a Estrada Parque das Nações 
(EPNA/DF-004), tanto na L4 Sul 
quanto na L4 Norte. Trechos dessa 
via já foram reformados ano pas-

sado e a previsão é que o restante 
passe pelo mesmo processo até 
o final deste ano.

Além disso, o trecho da Estrada 
Parque Indústria e Abastecimento 
(EPIA/DF-003) – entre o Catetinho 
e a saída para o Aeroporto de 
Brasília – também passará pela 
reforma. Antes de iniciarem esses 
serviços, serão realizados reparos 
em áreas localizadas para que o 
pavimento possa então receber o 
microrrevestimento asfáltico.

O serviço também será reali-
zado na Estrada Parque Contorno 
(EPCT/ DF-001) – no trecho entre 
a Via Estrutural (DF-095) e a BR-
080, denominado “Caminho para 
Brazlândia”.

Todas essas obras de recu-
peração asfáltica após concluídas 
serão seguidas dos serviços de 
sinalização horizontal a fim de 
garantir aos motoristas, ciclistas 
e pedestres mais visibilidade e 
segurança.

Esta ação tem como objetivo 
assegurar que as principais vias 
que cortam o Distrito Federal 
tenham condições ideais de 
trafegabilidade, melhorando a 
mobilidade sustentável, a fluidez 
e a segurança viária. Todas as 
rodovias em questão apresentam 
características similares, pois têm 
bastante movimento, alto fluxo de 
veículos diário e, por isso, reque-
rem do GDF uma força-tarefa para 
garantir sua qualidade.

SERVIÇO

Confira os endereços que terão o fornecimento 
de água suspenso das 5h do dia 11 de julho a 1h 
do dia 12 de julho:

Taguatinga Sul
Setor de Garagens e Concessionárias e Veículos, 

CSD, CSE, CSF, CSG, QSD, QSE e QSF; QS 01, 02, 
03, 05 a 10; Parque Saburo Onoyama, Coca-Cola, 
Brasal, Universidade Católica de Brasília – UCB, 
Clube de Beneficência Portuguesa, Setor de Oficinas 
Sul, Setor de Postos e Motéis de Taguatinga Sul, 
Café do Sítio, Delegacia de Polícia de Taguatinga 
Sul, Faculdade Estácio, Hospital Santa Marta e 
Hospital Ana Nery;

Arniqueira
Todo Setor Habitacional Arniqueira, Setor Habi-

tacional Vereda da Cruz e Setor Habitacional Vereda 
Grande; ADEAR – Área de Desenvolvimento Econômico 
de Arniqueira CJ 01 a CJ 31; AREAL – QS 06, QS 07, 
QS 08, QS10, QS 11; ADENB - Área de Desenvolvimento 
Econômico do Núcleo Bandeirante CJ 01 e CJ 02; 
Restaurante Comunitário e Albergue.

Águas Claras
Águas Claras Norte: Quadras: 101, 102, 103, 104, 

105, 106, 301, Av. Parque Norte, Av. Flamboyant, Av. 
Castanheiras, Rua de 03 a 25, Rua Figueiras, Rua 
Carnaúbas, Rua Tamboril, Rua Manacá, Rua Ipê Amarelo, 
Rua Pitangueiras, Rua Alecrim e Rua Buriti; Águas Claras 
Sul: Quadras 201, 202, 203, 204, 205, 206, 207 e 

208, Av. Araucárias, Avenida Pau Brasil, Av. Boulevard, 
Ruas de 03 a 31, Rua Tamboril, Rua Manacá, Rua Ipê 
Amarelo, Rua Pitangueiras, Rua Alecrim e Rua Buriti; 
Estações do Metrô, Batalhão do Corpo de Bombeiros 
Militar do DF, Batalhão da Polícia Militar do DF e Hospital 
Brasília (Unidade Águas Claras).

Riacho Fundo I
Toda a localidade. AC 01 a AC 04; QN 01 a QN 09; 

QS 02 a QS 16; CLN 01 a CLN 07, CLS 02 a CLS 08, 
SPLM CJ 01 ao CJ 18, Colônia Agrícola Riacho Fundo I, 
Kanegae e Colônia Agrícola Sucupira;  UPA, Instituto de 
Saúde Mental, Terminal Rodoviário, Batalhão do Corpo 
de Bombeiros Militar do DF, Batalhão da Polícia Militar 
do DF, Batalhão de Cavalaria de Polícia Montada da 
PMDF, Centro de Saúde e Granja Modelo RFI.

> ABASTECIMENTO

FOTO: ARQ UIVO/D E R- D F

Força-tarefa do DER-DF começa pelo Pistão Norte, em Taguatinga
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POLÍTICA
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> REFORMA TRIBUTÁRIA

VÁRIOS governadores e a 
Confederação Nacional 
dos Municípios se 
pronunciaram a favor

Para Pacheco, os estados precisam ter condições de honrar seus compromissos sem comprometer os serviços essenciais

A suspensão já havia sido prevista por Lira desde a semana passada

Arthur Lira suspende reuniões de comissões 
para focar na proposta de regulamentação

m um movimento signifi -
cativo para a recuperação 
financeira dos estados 
brasileiros, o presidente 

do S enado, Rodrigo Pacheco, 
apresentou nesta terça-feira (9) 
um novo projeto de lei visando 
a renegociação das dívidas 
estaduais. 

O projeto, aguardado com 
grande e[pectativa por gover-
nadores e prefeitos, propõe con-
dições mais favoráveis para a 
quitação das dívidas, permitin-
do uma reestruturação ampla 
dos compromissos fi nanceiros.
Em um discurso no plenário, 
Pacheco destacou a importkn-
cia da medida para a estabili-
dade econô mica do país.

“(sta proposta é uma res-
posta às demandas dos estados 
que enfrentam difi culdades fi -
nanceiras agravadas pela pan-
demia e pela crise econô mica 
global. Precisamos garantir 
que os estados tenham condi-
ções de honrar seus compro-
missos sem comprometer os 
serviços públicos essenciais”, 
afi rmou.

O projeto prevê a extensão 
dos prazos de pagamento, a 
redução das taxas de juros e a 
possibilidade de novos fi nan-
ciamentos com instituições 
fi nanceiras nacionais e inter-
nacionais. Além disso, inclui 
uma cláusula de suspensão 

O presidente da Ckmara, Ar-
thur /ira (PP-A/), determinou 
nesta terça-feira (9) a suspensão 
nesta semana das atividades de 
todas as comissões da Casa.

Segundo a assessoria de im-
prensa de Lira, também serão 
suspensas sessões solenes progra-
madas para ocorrer nesta semana.

Na semana passada, Lira já 
havia antecipado que adotaria a 
medida. O objetivo da suspensão 
é centralizar as atenções dos parla-
mentares nas discussões sobre a re-
gulamentação da reforma tributária.

Lira quer aprovar uma proposta 
sobre o tema até o início do recesso 
parlamentar, previsto para a pry[i-
ma semana. O anúncio da suspensão 
das comissões foi divulgado pela 
S ecretaria da Câmara no momento 
em que líderes partidários estavam 
reunidos com Arthur /ira para defi -
nir detalhes sobre a votação das re-
gras do novo sistema de tributação.

Nesta terça, os deputados 
devem aprovar um regime de 
urgência para análise de um dos 
projetos que complementam a 
reforma tributária.

O presidente da Câmara já 
havia adotado e[pediente seme-

lhante, de suspensão das comis-
sões, quando, em julho de 2023, 
focou todas as atividades da Casa 
na votação da Proposta de (men-
da à Constituição (P(C) que deu 
origem à reforma tributária.

PROJ E T OS 
E M D ISC U SSÃ O
A poucos meses de dei[ar a pre-

sidência da Casa, Lira tem encarado 
a conclusão da reforma tributária 
como o marco de sua gestão. Os 
textos da regulamentação, que 
haviam sido encaminhados pelo 
governo federal, foram debatidos 

em grupos de trabalho criados 
especif icamente para isso na 
Câmara. Deputados que integram 
os grupos já apresentaram os 
seus pareceres e, agora, discutem 
mudanças junto às lideranças 
parlamentares.

No último dia 3, o presidente 
da Câmara disse que a expectativa 
era que, ao longo desta semana, 
fosse votado ao menos um dos 
projetos –  o que trata das cobranças 
dos novos impostos criados pela 
reforma tributária (IBS, CBS e 
Imposto Seletivo).

Um segundo texto, que trata 

da gestão compartilhada do IBS 
entre estados e municípios, de 
acordo com /ira, deverá ser vo-
tado em agosto. Os membros do 
grupo de trabalho que analisa este 
projeto ainda tentam convencer o 
presidente de que é possível votar 
a proposta ainda antes do recesso.

1esta terça (9), a e[pectativa 
é que os deputados aprovem um 
requerimento de urgência para 
acelerar a análise do projeto de 
regulamentação do IBS, CBS e do 
Imposto Seletivo.

T RAMIT AÇ Ã O
Na última semana, membros 

do grupo de trabalho que analisa o 
principal texto da regulamentação 
da reforma apresentaram o seu 
primeiro parecer.   O texto altera 
a proposta original encaminhada 
pelo governo, mas não é defi nitivo. 
A regulamentação ainda vai ser 
votada pelos plenários da Câmara 
e do S enado, e pode sofrer novas 
alterações até se tornar lei.

A reforma tributária pas-
sará, ainda, por um período de 
transição. As regras que forem 
aprovadas só entram em vigor por 
completo em 2033.

temporária dos pagamentos em 
situações de calamidade públi-
ca, oferecendo uma margem 
de manobra crucial para os 
estados em momentos de crise.

Governadores de vários 
estados manifestaram apoio 
imediato à iniciativa. João 
Doria, governador de S ão 
Paulo, declarou que a medida 
é “um alívio necessário para a 
saúde fi nanceira dos estados .́ 
Já Romeu Z ema, de Minas 
Gerais, destacou que a pro-
posta permitirá “investimentos 
estratégicos em áreas prioritá-
rias, como saúde, educação e 
infraestrutura”.

A Confederação Nacional 
dos Municípios (C1M) também 

se pronunciou favoravelmente 
ao projeto. Em nota, a CNM 
afirmou que “a renegociação 
das dívidas estaduais terá um 
impacto positivo direto nos mu-
nicípios, que dependem dos re-
passes estaduais para a execução 
de diversas políticas públicas”.

No entanto, a proposta não 
está isenta de críticas. Alguns 
economistas alertam que a me-
dida pode levar ao aumento do 
endividamento público a longo 
prazo. A senadora S imone 
Tebet, presidente da Comissão 
de Assuntos (con{micos, res-
saltou a necessidade de “res-
ponsabilidade fi scal e controle 
rigoroso dos gastos públicos” 
para que a renegociação não 

resulte em um novo ciclo de 
endividamento insustentável.

O projeto segue agora para 
análise nas comissões do S enado 
antes de ser votado no plenário. 
Caso aprovado, será encaminha-
do à Câmara dos Deputados. A 
expectativa é que a tramitação 
ocorra de forma célere, dada a 
urgência da situação fi nanceira 
de muitos estados.

Com a proposta, Rodrigo 
Pacheco busca equilibrar as 
contas públicas e fomentar 
um ambiente econô mico mais 
estável, atendendo às necessi-
dades imediatas dos estados 
e preparando o terreno para 
um crescimento sustentável a 
longo prazo.

E

Rodrigo Pacheco apresenta projeto de 
renegociação das dívidas dos Estados

Lula se reúne com Luis Arce nesta terça em Santa Cruz de la Sierra
O presidente /uiz Inácio /ula 

da Silva (P7) se reuniu nesta 
terça-feira (9) com o presidente 
da Bolívia, /uis Arce. O encontro 
ocorreu em S anta Cruz de La 
S ierra, na região central do país 
andino, 12 dias apys uma tentati-
va fracassada de golpe de estado.

/ula chegou à cidade bolivia-
na na noite de segunda (8), apys 
participar da cúpula do Mercosul 
em Assunção, capital do Paraguai. 
Arce também esteve na reunião 

para formalizar a adesão do país 
ao bloco fundado por Brasil, 
Argentina, Uruguai e Paraguai. 
“Muito bem recebido pelo presi-
dente da Bolívia para uma série de 
agendas comerciais e diplomáticas 
entre Brasil e Bolívia ,́ afi rmou 
Lula em uma rede social.

A agenda de Lula prevê, além 
da reunião com Arce, uma cerim{-
nia de assinatura de atos, uma de-
claração à imprensa, um encontro 
com movimentos sociais e partici-

pação em um fórum empresarial.
/ula viajou à Bolívia dispos-

to a discutir investimentos da 
Petrobras no país e formas de 
baratear a importação de gás na-
tural para empresas brasileiras. 
A segurança na área de fronteira 
é outro tema de interesse do 
governo brasileiro.

G OL PE  F RAC ASSAD O
A viagem de /ula estava pre-

vista antes de militares tentarem 

derrubar o governo de Luis Arce, 
no dia 26 de junho.

Após o episódio, Lula decidiu 
manter a viagem a fi m de demons-
trar apoio ao boliviano, um dos 
presidentes fi liados a partidos de 
esquerda na América do S ul.A 
tentativa de golpe foi liderada pelo 
e[-comandante do e[ército boli-
viano, general Juan José Z úñ iga, 
que mobilizou tropas e tanques na 
capital, La Paz, e chegou a invadir 
o palácio presidencial.

> RELAÇÕES INTERNACIONAIS

>>
b sb a g o r a @ g m a i l . co m

CESTA BÁSICA ESTÁVEL NO DF 

CESTA BÁSICA ESTÁVEL NO DF II

GOVERNO SEGURA O DIESEL 

BRASIL MAIS PRODUTIVO 

AUMENTA O TEMPO MÉDIO DAS DÍVIDAS
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O Boletim de Conjuntura de Brasília, elaborado pelo 
Instituto de Pesquisa e Estatística do DF (IPEDF) mostra 
que a combinação de uma infl ação arrefecida e o aumento 
do rendimento médio em todas as posições ocupacionais 
sugere um fortalecimento do poder de compra da população 
do Distrito Federal. 

Essa melhoria no cenário econômico é acompanhada 
por uma expansão signifi cativa do crédito, o que tem impul-
sionado o consumo das famílias, refl etindo-se no aumento 
das vendas tanto no comércio quanto nos serviços.

Os dados também indicam um mercado de trabalho 
em expansão, onde houve um aumento na taxa de par-
ticipação, enquanto a taxa de desemprego se manteve 
estável em comparação com o mesmo período de 2023. 
Esse crescimento é especialmente evidente nos setores 
de serviços e comércio, no qual se observou um aumento 
no número de pessoas ocupadas.

O valor do conjunto dos alimentos básicos aumentou 
em 10 das 17 capitais segundo o DIEESE. Entre maio e 
junho de 2024, as elevações mais importantes ocorreram 
no Rio de Janeiro (2,22%), em Florianópolis (1,88%), 
Curitiba (1,81%) e Belo Horizonte (1,18%). Já as prin-
cipais quedas foram registradas em Natal (-6,38%) e 
Recife (-5,75%).

Em Brasília, a variação no mês foi de 0,21%, acu-
mulando 5,75% em 2024 e 7,51%. Leite integral, Batata 
inglesa, café e arroz foram os maiores vilões. 

O governo federal espera 
reduzir o impacto do aumen-
to dos combustíveis segu-
rando o reajuste do diesel.  
Analistas são unânimes em 
reconhecer que o reajuste 
da gasolina infl uenciará na 
infl ação de julho, mas, sem 
que este atinja o diesel. 
Principal combustível para 
caminhões, o impacto não 
será maior em alimentos, 
por exemplo.

No dia 12 de julho, o DF recebe roadshow de apresentação 
do programa Brasil Mais Produtivo. O programa visa aumentar 
a produtividade e a competitividade das empresas brasilei-
ras por meio da implementação de processos e inovações 
tecnológicas.  O evento será realizado no Sebrae do DF e 
terá a participação do vice-presidente e ministro da Indústria 
e Comércio, Geral Alckmin. Os interessados em participar 
devem se inscrever pelo endereço bit.ly/roadshowBPDF. 

No DF, o tempo médio 
das famílias com dívidas em 
atraso é de 71 dias, contra 
69 dias no mês de maio.  
Quanto a modalidade da dí-
vida contratada, temos uma 
retração no cartão de crédito 
de 75,7% para 71,5%, e 

uma expansão no crédito 
pessoal, de 7,9% para 9,1%, 
além de carnês, de 8,1% 
para 8,6%. Vale destacar a 
expansão no fi nanciamento 
de carro, de 10,6% para 
12,8%, e habitação de, 
9,8% para 11,6%.

BRASILIENSE COM MAIS 
PODER DE COMPRA 

BRASILIENSE COM MAIS 
PODER DE COMPRA II

BRASILIENSE COM MAIS 
PODER DE COMPRA III



5BRASÍLIA AGORAWWW.BRASILIAAGORA.COM.BRBRASÍLIA, TERÇA-FEIRA, 9 DE JULHO DE 2024

> FENABRAVE

Vendas de novas motos sobem quase 20% no 1º 
semestre; veja ranking das mais comercializadas

As vendas de novas motos 
atingiram 932.940 unidades en-
tre janeiro e junho deste ano, um 
aumento de 19,7%  em relação a 
igual período do ano passado. 
Os dados foram divulgados pela 
Federação Nacional da Distri-
buição de Veículos Automotores 
(Fenabrave).

S ó no mês passado, foram 
emplacadas 165.855 motocicle-
tas, alta de 18,2%  em relação 
a junho de 2023 e avanço de 
0,83%  ante o mês anterior.

S egundo o presidente da 
Fenabrave, Andreta Jr, o volume 
de vendas no segmento de duas 
rodas só não foi maior por conta 
do dia útil a mais visto em junho 
em comparação a maio.

“A procura por motos con-
tinua forte, sobretudo para 
modelos até 250 cilindradas 
[ consideradas mais econô mi-
cas] . Acredito que a necessidade 
de um transporte econô mico e o 
uso de veículos nos serviços de 
entregas deve manter o mercado 

aquecido nos próximos meses”, 
afirmou em nota.

A H onda CG 160 foi a moto 
nova mais vendida no Brasil no 
1º semestre, segundo a Fenabra-
ve. Ao todo, foram emplacadas 
mais de 224 mil unidades do 
entre janeiro e junho deste ano. 
S ó no mês passado, foram ven-
didas 38.602 motocicletas desse 
modelo.

A segunda colocação do 
ranking ficou com a Honda Biz, 
com 152.059 unidades vendidas 
no semestre, seguida pela H onda 
Pop 110i, que fechou o pódio 
com 79.647 emplacamentos no 
período.

Entre as marcas, os dados da 
Fenabrave mostram uma predo-
minância da H onda no mercado 
brasileiro de motos, com 70,76%  
do total de unidades comercia-
lizadas entre janeiro e junho 
de 2024. Na sequência, estão 
a Y amaha (17,52% ), a S hineray  
(3,27% ), a Mottu (2,62% ) e a 
Ro\al (nfield (0,81�).

A Petrobras anunciou 
na segunda-feira (8) um 
aumento nos preços da 
gasolina e do gás de cozinha 
para as distribuidoras, válido 
a partir desta terça-feira (9). 
O diesel não teve reajuste.

O litro da gasolina terá 
uma alta de R$ 0,20, che-
gando a R$ 3,01. O litro do 
gás de cozinha de 13kg vai 
subir R$ 3,10, passando a 
R$ 34,70.

O aumento da gasolina 
é de 7,11%. Segundo cál-
culo da Warren Investimen-
tos, a variação deve refletir 
em uma alta de 2,50% na 
bomba para o consumidor 
e já ter impacto no Índice 
Nacional de Preços ao 
Consumidor Amplo (IPCA, 
a inflação oficial do país), 
em julho.

O último reajuste da ga-
solina feito pela Petrobras 
havia sido em outubro de 
2023, com uma redução 
de R$ 0,12 (para R$ 2,81 
o litro).

A petroleira anunciou 
em maio de 2023 uma 
mudança em sua política 

de preços. Desde então, a 
estatal não segue mais a 
política de paridade interna-
cional (PPI), que reajustava 
o preço dos combustíveis 
com base nas variações 
do dólar e da cotação do 
petróleo no exterior.

Segundo a Petrobras, 
a gasolina teve redução de 
R$ 0,17 em seus preços de 
venda para as distribuido-
ras desde então.

Já os preços do GLP, 
o gás de cozinha, não 
era alterados desde julho 
de 2023, há mais de um 
ano. Naquela ocasião, o 
botijão de 13kg passou a 
custar R$ 31,66. A alta é 
de 9,6%.

Levantamento da As-
sociação Brasileira dos 
Importadores de Combus-
tíveis, a Abicom, indica que 
os preços praticados pela 
Petrobras estavam 18% 
abaixo do valores de par-
tidade com o combustível 
importado. Portanto, o 
aumento anunciado co-
bre apenas parte dessa 
diferença.

Novo secretário, Gui-
lherme Campos já era 
superintendente da pasta 
em SP; ele é ex-deputado 
e filiado ao PSD, do mi-
nistro Carlos Fávaro. Neri 
Geller deixou cargo em 
junho.

O governo federal no-
meou nesta terça-feira 
(9) o ex-deputado federal 
Guilherme Campos, do 
PSD, como novo secretá-
rio de Política Agrícola do 
Ministério da Agricultura 
e Pecuária.

No cargo, Campos vai 
suceder Neri Geller – ex-
-deputado e ex-ministro 
do PT afastado após sus-
peitas de irregularidades 
nos leilões do governo para 
comprar arroz importado. 
A nomeação foi publicada 
no “Diário Oficial da União” 
e é assinada pelo ministro 
da Casa Civil, Rui Costa.

No novo cargo, Gui-
lherme Campos vai res-
ponder diretamente ao 
ministro da Agricultura, 
Carlos Fávaro, também 
do PSD. Ele já atuava no 
ministério como superin-
tendente de Agricultura 
e Pecuária no estado de 
São Paulo.

QUADRO DO PSD
Engenheiro Civil, Cam-

pos é um quadro tradicional 

do PSD. Foi vice-prefeito 
de Campinas, deputado 
federal por dois mandatos 
(2007 a 2014) e presidente 
dos Correios no governo 
Michel Temer (MDB).

Em redes sociais, o 
novo secretário aparece 
em diversas publicações 
recentes ao lado do pre-
sidente do PSD, Gilberto 
Kassab, em cerimônias e 
encontros políticos.

SUSPEITAS EM LEILÃO
A saída de Geller do 

Ministério da Agricultura 
ocorreu após o governo 
federal anular o leilão para 
importação de 263 mil 
toneladas de arroz. A Conab 
justificou ter encontrado 
indícios de incapacidade 
técnica e financeira de algu-
mas empresas vencedoras.

Um ex-assessor de 
Geller, que também é sócio 
do filho do ex-secretário 
em uma empresa, foi 
um dos negociadores do 
leilão. Isso fez com que 
a oposição e associações 
de produtores alegassem 
um suposto favorecimento.

O governo, após idas 
e vindas, desistiu de fazer 
os leilões de arroz para 
compensar as eventuais 
perdas de produção por 
conta das chuvas no Rio 
Grande do Sul.

A gasolina terá uma alta de R$ 0,20 para as distribuidoras
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Preço da gasolina e do 
gás de cozinha vai subir 
para as distribuidoras

Governo nomeia 
novo secretário de 
Política Agrícola

governo federal deverá 
investir cerca meio bilhão 
de reais para o desenvol-
vimento científico e tecno-

lygico na região amaz{nica. O 
anúncio foi feito pela ministra da 
Ciência, Tecnologia e Inovação, 
Luciana S antos, em conferência 
na 76ª  Reunião Anual da S ocie-
dade Brasileira pelo Progresso da 
Ciência (S BPC), que está sendo 
realizada em Belém, no campus 
da Universidade Federal do Pará.

Os recursos são do Fundo 
Nacional de Desenvolvimento da 
Ciência e Tecnologia (FNDCT), 
que entrará com R$ 160 milhões, 
do Programa ProAmaz{nia, com 
R$ 150 milhões, e do Programa 
de Ciência, Tecnologia e Inova-
ção para S egurança Alimentar e 
Erradicação da Fome, com R$ 
184,2 milhões.

O dinheiro do FNDCT vai 
subsidiar apoio à infraestrutura 
e pesquisa científica na região. 
“S ão verbas voltadas para recu-
peração, atualização e criação de 
laboratyrios, acervos científicos, 
históricos e culturais e coleções 
biológicas”, explicou Luciana 
S antos. S egundo a ministra a, 
a maior parte dos recursos, R$ 
110 milhões, será aplicada em 
projetos dessas linhas, “com 
prioridade para propostas de 
fora das capitais dos estados 
amaz{nicos.́

O
Ministra Luciana Santos disse que as verbas são voltadas para recuperação, atualização e criação de laboratórios
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OS RECURSOS, oriundos 
do FNDCT, vão subsidiar 
apoio à infraestrutura 
e pesquisa na região

ECONOMIA

Amazônia receberá R$ 500 milhões 
para o desenvolvimento científico

De janeiro a junho deste ano, foram emplacadas 932 mil unidades
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> PETROBRAS

Além da verba do fundo, a 
ministra anunciou mais R$ 10 mi-
lhões para salvaguardar os acervos 
do Programa de Coleção Cien-
tíficas e Biolygicas do Instituto 
1acional de Pesquisa da Amaz{nia 
(Inpa). As coleções, iniciadas em 
1954, são consideradas como a 
maior referência da biodiversidade 
da Floresta Amaz{nica.

A intenção é usar o recurso 
para construir um novo herbário de 
plantas do bioma. “Fizemos assim 
também com o Museu [ Paraense]  
Emílio Goeldi, que estava ali, em 
uma situação de calamidade”, 
lembrou a ministra.

N OV O MU SE U
Luciana S antos também pro-

meteu destinar R$ 20 milhões 
para o Museu das Amaz{nias, um 
novo espaço a ser construído para 
a revitalização do Armazém 4A, 

no Parque Urbano Belém Porto 
Futuro. “A nossa intenção é que 
até a COP 30 [ Conferência das 
Nações Unidas sobre as Mudanças 
Climáticas de 2025, prevista para 
novembro de 2025] , esse museu 
possa estar pronto.” A iniciativa é 
do governo do Pará, mas conta com 
recursos federais e de organismos 
internacionais.

Com os recursos do ProAma-
z{nia, a ministra prevê financiar “o 
projeto de inovação das empresas 
nas áreas de bioeconomia, cidades 
sustentáveis, descarbonização dos 
processos produtivos, transfor-
mação digital, economia digital, 
restauração Àorestal, transporte e 
monitoramento ambiental.”

As verbas do Programa de 
Ciência, Tecnologia e Inovação 
para S egurança Alimentar e Erra-
dicação da Fome deverão custear 
o desenvolvimento de soluções 

tecnológicas para cadeias so-
cioprodutivas da bioeconomia e 
sistemas agroalimentares. H averá 
um edital instituições de ciências, 
tecnologias e outro edital para 
empresas brasileiras na região, 
públicas ou privadas.

“O objetivo é apoiar projetos 
que promovam soluções de gar-
galos científicos e tecnolygicos, 
enfrentados na estruturação e 
fortalecimento das cadeias socio-
produtivas baseadas na biodiver-
sidade brasileira, desenvolvendo 
produtos, processos, tecnologias 
e serviços, de modo a agregar e 
reter valor junto aos elos iniciais 
das cadeias produtivas e sistemas 
agroalimentares, porque o que 
queremos é melhorar a qualidade 
de vida das populações, promo-
vendo a inclusão e o aumento da 
eficiência produtiva”, detalhou 
Luciana S antos.

> PIX

Sistema de transferência instantânea bate recorde
e supera 224 milhões de transações em um dia

S istema de transferências 
instantâneas do Banco Central 
(BC), o Pix bateu novo recorde na 
se[ta-feira (5). Pela primeira vez, 
a modalidade superou a marca 
de 220 milhões de transações em 
24 horas. S omente no último dia 
5, foram feitas 224,2 milhões de 
transferências via Pix para usuários 
finais. Segundo o BC, a movimen-
tação também bateu recorde em 
volume de dinheiro, com R$ 119,4 
bilhões em um único dia.

“Os números são mais uma 
demonstração da importância do 
Pix como infraestrutura digital 
pública, para a promoção da in- O ex-deputado Guilherme Campos vai substituir Neri Gueller
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> CONAB

Honda CG 160: 224.381 unidades;
Honda Biz: 152.059 unidades;
Honda Pop 110i: 79.647 unidades;
Honda NXR 160: 79.589 unidades;
Honda PCX 160: 30.558 unidades;

Honda CB 300F: 28.052 unidades;
Yamaha YBR 150: 25.715 unidades;
Mottu Sport 110i: 24.438 unidades;
Yamaha Fazer 250: 24.112 unidades;
Honda XRE 300: 23.784 unidades.

Recorde anterior havia sido registrado no início de junho deste ano

Veja a lista de mais motos vendidas em no 1º semestre:

clusão financeira, da inovação e 
da concorrência na prestação de 
serviços de pagamentos no Brasil”, 
disse o BC em comunicado. O 
recorde diário anterior tinha sido 
registrado em 7 de junho, com 
206,8 milhões de transações.

Criado em novembro de 2020, 
o Pi[ acumulou, no fim de junho, 
165,8 milhões de usuários, con-
forme as estatísticas mensais mais 
recentes. Desse total, 151,8 milhões 
são pessoas físicas e 14,63 milhões, 
pessoas jurídicas. Em maio, segun-
do os dados consolidados mais 
recentes, o sistema superou a marca 
de R$ 2,13 trilhões movimentados.
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IMUNIZANTE desenvolve 
defesas contra diferentes 
manifestações da doença, 
considerada uma das mais 
mortais da história

O DF alcançou mais de 100% de cobertura nos primeiros meses de 2024; crianças do Entorno também foram vacinadas

resente em todas as mater-
nidades brasileiras, a vaci-
na BCG é considerada uma 
das mais importantes do 

país por ser crucial na prevenção 
de formas graves de tuberculose. 
Criada há mais de cem anos, a 
BCG é a primeira vacina rece-
bida ao nascer e sua efetividade 
é comprovada na proteção da 
saúde de crianças. No Brasil, o 
imunizante é disponibilizado 
gratuitamente por todo o S istema 
Ú nico de S aúde (S US ).

A vacina BCG é indicada 
para crianças menores de 5 
anos, devendo ser aplicada 
preferencialmente logo após o 
nascimento. Em caso de pre-
maturos, enquanto o bebê não 
superar 2 k g, a vacina não pode 
ser administrada. “Na rede 
pública do DF, a vacina BCG 
é ofertada nas maternidades e 
salas de vacinação das Unida-
des Básicas de S aúde (UBS )”, 
explica a gerente substituta da 
Rede de Frio do Distrito Fede-
ral, K arine Castro.

O Distrito Federal admi-
nistrou mais de 17,8 mil doses 
nos cinco primeiros meses de 

P

SAÚDE

Vacina aplicada em recém-nascidos é 
essencial na prevenção de tuberculose

2024, uma cobertura vacinal de 
126% . A média nacional este 
ano está em 75,3% . “Além dos 
recém-nascidos do DF, também 
vacinamos as crianças da região 
do Entorno, por isso o nosso per-
centual vai além dos 100% ”, ex-
plica a gerente da Rede de Frio.

K arine Castro destaca que 
tem sido feito esforço mundial 
para melhorar a prevenção da 
tuberculose pulmonar adulta. 
H oje são registrados cerca de 

10 milhões de novos casos e 1,5 
milhão de mortes por ano no 
mundo. “Por isso é importante 
manter a alta cobertura vacinal. 
S em a vacina, existe o risco de 
aumentar doenças, como a tuber-
culose extrapulmonar”, pondera.

PE SQ U ISA AV AN Ç A D A
Pesquisadores do Instituto 

Butantan estão desenvolvendo 
uma versão mais potente da vaci-
na BCG. Enquanto o imunizante 

convencional reduziu em 90%  a 
infecção nos experimentos com 
camundongos, com a chamada 
BCG recombinante o índice de 
proteção subiu para 99% . Além 
disso, a nova formulação prote-
geu os animais por um período 
mais longo. S egundo o Butantan, 
os dados sobre a pesquisa serão 
publicados em breve.

Confi ra os locais de vacina-
ção da BCG no DF no site w w w .
saude.df.gov.br/vacinacao-bcg.

> EDITALPROGRAMA DIGNIDADE MENSTRUAL

Relatório divulgado 
nesta terça-feira (9) pelo 
Instituto de Estudos So-
cioeconômicos ( Inesc) 
mostra que o teto de gastos 
e o novo arcabouço fi scal 
contribuíram para que as 
metas estabelecidas pelo 
Plano Nacional de Educa-
ção (PNE) para o decênio 
2014-2024 não fossem 
alcançadas. Segundo o 
relatório, a rigidez das 
regras fi scais atrapalhou 
o ensino público no Brasil 
entre os anos de 2019 e 
2023.

“Desde 2017, o Brasil 
conviveu com três gran-
des regras fiscais que 
moldaram o arcabouço 
fi scal brasileiro até 2022 
e restringiram o volume 
de recursos destinados à 
educação. Ao impedir que 
os gastos orçamentários 
crescessem mais do que 
a infl ação de um ano para 
outro, o teto de gastos se 
mostrou como a regra fi scal 
mais rígida já implemen-
tada no Brasil”, disse Cléo 
Manhas, assessora política 
do Inesc, em entrevista à 
Agência Brasil.

limite de gastos
Segundo ela, mesmo 

que de forma não explí-
cita, as regras fi scais que 
estipulam um limite para 
o gasto público levou a 
corte de investimentos 
em educação. No período 
analisado pelo relatório, por 
exemplo, os recursos fi nan-
ceiros voltados à educação 
básica fi caram em um pa-
tamar baixo, aumentando 
somente nos anos em que 
houve alguma fl exibilização 
nas regras fi scais, como 
ocorreu em 2023.

“O ano de 2023 se 
diferencia dos demais por 
termos um novo governo 
e pelo fato de ser o único 
ano em que o orçamento 
público não estava restri-

to a alguma regra fi scal 
de teto de gastos. Nele, 
constatamos uma redução 
expressiva do quadro de 
subfi nanciamento, quando 
comparado com a média 
dos anos que o antecede-
ram. Por se tratar de um 
ano isolado, ainda não 
deu tempo de os recursos 
financeiros promoverem 
mudanças nos índices 
qualitativos de educação, 
mas notoriamente redu-
zimos a distância para o 
nível de gastos compatível 
com uma educação de 
qualidade, calculado por 
especialistas da área”, 
afi rmou Cléo;

“Ainda que o ano de 
2023 tenha se mostrado 
um alento para o subfi nan-
ciamento da educação, o 
fato é que ainda estamos 
distantes do volume de 
recursos tido como ade-
quado para financiar os 
custos referentes a uma 
educação de qualidade”, 
acrescentou.

Para a assessora do 
Inesc, os maiores prejudi-
cados com o patamar baixo 
de fi nanciamento para a 
educação são os grupos 
de estudantes indígenas, 
pretos e pardos. No Ama-
zonas e em Mato Grosso 
do Sul, por exemplo, dois 
dos estados com maior 
percentual de estudantes 
indígenas do Brasil, os 
gastos per capita com 
educação entre os anos 
de 2019 e 2021 fi caram 
abaixo da média nacional 
de R$ 5 mil por ano.

“Esse estudo mostra 
que o argumento de que 
a escassez de recursos 
melhora a sua alocação 
é frágil. Na verdade, re-
gras rígidas prejudicam o 
fi nanciamento de áreas im-
portantes para o país, que 
não têm lobby fi nanceiros a 
seu favor, como é o caso da 
educação”, conclui.

Para Inesc, rigidez de regras fi scais atrapalhou ensino público
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Relatório Inesc: Teto de 
gastos e novo arcabouço 
atrapalham metas do PNE

EDUCAÇÃO

DF tem cerca de 450 estabelecimentos credenciados
Criado há 20 anos, o programa 

Aqui Tem Farmácia Popular, do 
governo federal, já é uma política 
consolidada, assegurando medi-
camentos básicos e essenciais à 
população e ampliando o acesso 
a tratamentos médicos.  A S ecre-
taria de S aúde do Distrito Federal 
(S ES ) elaborou nota informativa 
com orientações a pacientes e 
profi ssionais de saúde sobre a ob-
tenção de medicamentos, fraldas 
geriátricas e absorventes de forma 
gratuita pelo programa.

Entre os itens disponíveis pelo 
Aqui Tem Farmácia Popular, há 
medicamentos totalmente gra-
tuitos e outros que o Ministério 
da S aúde custeia em até 90% . 
O subsecretário de Logística da 
S ES , Maurício Fiorenza, explica 
que as farmácias participantes 
do programa estão espalhadas 
por todas as regiões administra-
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O Brasília Agora oferece 
ampla opção em serviço 

gráfico no Distrito Federal, 
realizando trabalhos de 

alta qualidade na 
impressão de jornais em 

vários formatos. 

Desde o início de 2024, o 
programa Dignidade Menstrual 
oferta gratuitamente absorventes 
higiênicos por meio de farmácias 
participantes do Aqui Tem Far-
mácia Popular. Os absorventes 
estão disponíveis para pessoas em 
situação de vulnerabilidade social 
e estudantes de instituições públi-
cas, com idade entre 10 e 49 anos.

Para ter acesso ao item, a pes-
soa deve apresentar documento 
ofi cial com foto, número de CPF 
e documento de autorização do 
programa Dignidade Menstrual, 
em formato digital ou impresso, 
que deve ser gerado exclusiva-
mente via aplicativo ou site do 
Meu S US  Digital, com validade 
de 180 dias.

Pacientes têm acesso a medicamentos e fraldas geriátricas de forma gratuita

> FARMÁCIA POPULAR

mentos ou fraldas geriátricas, o 
paciente deve comparecer a um 
estabelecimento credenciado do 
programa e apresentar um docu-
mento ofi cial com foto e número 
de CPF, além da receita médica 
dentro do prazo de validade.

Para pacientes que precisam 

Aplicativo passa a aceitar dados 
sobre raça/cor e nome social

> MEU SUS DIGITAL

Desde segunda-feira (8), 
usuários podem autodeclarar 
informações sobre raça/cor e 
nome social no aplicativo Meu 
S US  Digital. De acordo com o 
Ministério da S aúde, também 
é possível inserir informações 
sobre orientação sexual e iden-
tidade de gênero na ficha de 
cadastro de unidades básicas de 
saúde (UBS s).

A medida, segundo a pasta, 
garante que todas as informa-
ções editadas e autodeclaradas 
sejam integradas ao Cadastro 

Nacional de Usuários do S US  
(CadS US ). “Assim, as informa-
ções declaradas no aplicativo 
serão espelhadas nos sistemas 
das unidades básicas de saúde 
de todo o país”.

Em nota, o ministério des-
tacou que a proposta é garantir 
a integridade das informações 
prestadas via S istema Ú nico 
de S aúde (S US ) e aprimorar o 
mapeamento de condições de 
saúde de diversos grupos da 
sociedade, além de viabilizar 
políticas públicas específi cas.

> WORKSHOP

Alunos de escola pública 
do Guará participam de 
competição gastronômica

Um verdadeiro Mas-
terChef da rede pública de 
ensino do Distrito Federal. 
Na última sexta-feira (5), 
o Centro de Ensino Médio 
(CEM) 01 do Guará se 
transformou em um palco 
gastronômico com a re-
alização de emocionante 
competição culinária. O 
torneio faz parte da 18ª 
gincana social, cultural e 
esportiva da escola.

Os 16 competidores, 
divididos em oito duplas, 
enfrentaram o desafio 
de preparar um prato da 
culinária italiana: o clássico 
macarrão com almônde-
gas. A competição teve 
como objetivo incentivar 
a criatividade e as ha-
bilidades culinárias dos 
estudantes. Cada dupla 
foi avaliada com base em 
critérios rigorosos que 
incluíam apresentação do 
prato, sabor, organização 

na cozinha, fidelidade à 
receita original e intera-
ção entre os membros da 
equipe.

Antes do grande dia 
da competição, os parti-
cipantes tiveram a opor-
tunidade de aprimorar 
as técnicas durante um 
workshop ministrado pelo 
renomado chef de cozinha 
Rosário Tessier. Foi neste 
evento preparatório que o 
desafi o foi lançado: criar 
uma versão autêntica e 
saborosa do macarrão com 
almôndegas.

Ao fi nal do dia, duas 
duplas se destacaram 
como campeãs: pela ma-
nhã, a equipe formada por 
Fernanda Beatriz dos Anjos 
e Maria Clara Cândido 
Amarante conquistou o 
título, enquanto no período 
vespertino, Luíza Leles e 
Layla Rodrigues foram as 
grandes vencedoras. 

tivas, facilitando o deslocamento 
dos pacientes:  “H oje, no Distrito 
Federal, são aproximadamente 
450 farmácias e drogarias da 
rede privada credenciadas, o que 
amplia o acesso da população aos 
medicamentos”.

Para obtenção de medica-

de fraldas geriátricas, a pessoa 
com defi ciência ou acima de 60 
anos deverá apresentar prescri-
ção, laudo ou atestado médico 
que indique a necessidade do 
uso do item de higiene. Pacientes 
idosos, acamados e incapazes 
civilmente estão dispensados da 
obrigatoriedade de comparecer 
ao estabelecimento farmacêutico, 
podendo ter representante legal 
ou procurador.

As prescrições médicas para 
retirada de remédios terão va-
lidade de 120 dias, a partir da 
emissão, exceto para contracepti-
vos, cuja validade é de 12 meses. 
Já para as fraldas geriátricas, as 
prescrições, laudos ou atestados 
médicos também terão validade 
de 120 dias, a contar da emissão, 
podendo a retirada ocorrer a cada 
dez dias, fi cando limitada a quatro 
unidades de fraldas por dia.

A Cooperativa H abitacional J ardim Roriz COOH AJ R- DF, Sob Nire n. 
53400003850 e o CNPJ  01.888.295/ 0001-47, no uso de suas atribuições 
o presidente(a) Geraldo Dias da Silva convoca os cooperados para assem-
bleia geral ordinária que será realizada no dia 15/ 07/ 2024 à s 19h30min. Na 
sede localizada na QD 01 CJ  G CS 38 SRL Planaltina-DF para eleição e 
posse da nova diretoria e conselho fiscal Brasilia-DF 09/07/2024.

EDITAL DE CONVOCAÇÃO

2X3
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Nesta quarta-feira (10), o 
“Choro Livre Convida” recebe 
no palco do Clube a cantora 
Joana Duah, o flautista 
Sérgio Moraes e o cantor, 
compositor e radialista Paulo 
Córdova. O evento, que 
acontece a partir das 19h30, 
é parte da programação do 
Complexo Cultural do Choro 
e já conquistou um público 
fi el, que aprecia encontros 
musicais espontâneos, re-
cheados de improviso, com 
a participação de artistas 
sem rótulos nem fronteiras.

A cantora e compositora 
Joana Duah é uma intérprete 
versátil, que transita com 
naturalidade do baião ao 
rock, do choro à música 
latina, passando pelo samba. 
Formada em Artes e Perfor-
mance Musical pela New 
School University de Nova 
York, ela já se apresentou 
em festivais de Jazz e World 
Music em Roma, Dubai, Tel 
Aviv, Lima e Buenos Aires.

Sérgio Morais é presi-
dente da Associação Brasi-
leira de Flautistas e o primei-
ro fl autista contrabaixista do 
Brasil. Em mais de 25 anos 
de carreira, tornou-se uma 
das fi guras mais importantes 
da cena do Choro em Bra-
sília, como instrumentista 
e professor. Hoje toca na 

mesma fl auta que pertenceu 
a Altamiro Carrilho, e que lhe 
foi deixada como presente 
por recomendação expressa 
do grande mestre.

O radialista Paulo Córdo-
va, apresentador do progra-
ma “Nas Cordas do Choro”, 
pela rádio Cultura FM, há 
muito tempo atua também 
como cantor e compositor. 
Com 39 discos lançados, ele 
é um personagem ativo da 
cena cultural de Brasília e vai 
mostrar a quem ainda não 
conhece seu lado artístico 
e autoral.

Com centenas de shows 
realizados ao longo dos 
últimos 30 anos, o Choro 
Livre é o mais duradouro e 
atuante regional da história 
de Brasília. Formado por 
Reco do Bandolim, Henrique 
Neto (violão de sete cor-
das), George Costa (violão 
de seis cordas), Márcio 
Marinho (cavaquinho) e 
Valério Xavier (percussão), 
o grupo já levou o choro 
da Capital a 38 países dos 
cinco continentes, gravou 
três discos e dividiu palco 
com Paulo Moura, Sivuca, 
Dominguinhos, Paulinho da 
Viola, Hermeto Pascoal, Ar-
mandinho Macedo, Altamiro 
Carrilho e outros grandes 
nomes.

> CHORO LIVE

Joana Duah, Sérgio 
Moraes e Paulo Córdova 
sobem ao palco na quarta

SERVIÇO
EIXÃO DO JAZZ 2024 - 2ª TEM-
PORADA. DATA: Domingo (14/7), às 
12h. LOCAL: Eixão do Lazer | 207 
Norte.ENTRADA: gratuita. Progra-
mação – 12h, Cardume Estrela 
Molhada; 14h, Tico de Moraes Trio. 
CONTATO:  (61) 99907-4326 (Dudão 
Melo). MAIS INFORMAÇÕES:  @eixao-
dojazz e @coletivosuperjazz.

FOTO: CÉLIO MACIEL

FOTO: DIVULGAÇÃO

Eixão do Jazz, domingo (14), terá na programação o guitarrista, cantor e compositor Tico Moraes e Trio

Tico de Moraes e Trio se apresentam 
no Eixão do Lazer no próximo domingo

Eixão do Jazz, que acontece 
sempre aos domingos no 
Eixão do Lazer, na altura da 
207 Norte, entra no seu ter-

ceiro mês desta nova temporada 
com uma programação mais do 
que especial!  O guitarrista, can-
tor e compositor Tico de Moraes 
e seu Trio apresenta o show  Jazz 
Brasileiro, com um repertório 
que mistura standards do Jazz 
americano com clássicos da 
Música Brasileira, vestidos com 
arranjos criativos, jazzísticos e 
bem brasileiros. Tico de Moraes 
vai estar muito bem acompanha-
do pelo baterista Misael Barros 
e pelo tecladista e saxofonista 
Alexander Raichenok .

Abrindo a programação do 
dia, o grupo de percussão Cardu-
me da Estrela Molhada, que é o 
corpo de dança do projeto S ereia 
Luzia da Estrela Molhada abre 
os trabalhos do Eixão Jazz em 
grande estilo. O grupo é dirigido 
pelo artista brasiliense Jun, que 
há 20 anos protagoniza o ins-
trumento africano Agbê em sua 
pesquisa, instrumento ancestral 
africano feito de cabaça seca e 
envolta por uma rede de contas. 
O resultado é música, dança e 
magia.

Nascido como mais uma 
ação do Coletivo S uperjazz, o 

O

A PROGRAMAÇÃO ainda 
contará com o grupo 
Cardume Estrela 
Molhada abençoando o 
gramado da 207 Norte

CULTURA

Eixão do Jazz tem como objetivo 
levar para as ruas toda a riqueza e 
a diversidade do jazz, celebrando 
a cada domingo, encontros de 
grandes artistas da cidade com 
um público fi el e amante da músi-
ca instrumental. A programação 
musical, que continua diferencia-
da, procura unir grandes artistas, 
instrumentistas e grupos do DF 
em homenagens a mestres do 
Jazz e da Música Brasileira.

Além de show s com artistas 
convidados e discotecagens em 
vinil a cargo dos DJs Dudão Melo 
e S artÔ  com a Rádio S uperjazz, 

cada edição também é composta 
por um encontro de músicos que 
se juntam para uma jam session, 
quando a improvisação, principal 
característica do jazz, toma conta 
do Eixão do Lazer, propiciando 
momentos inesquecíveis para o 
público presente.

E a cada domingo tem novi-
dades na praça de alimentação, 
sempre trazendo variedades e 
opções gastronô micas para o pú-
blico. O Eixão do Jazz conta com 
uma estrutura pensada para dar 
maior conforto, como banheiros 
químicos higienizados e tendas 

para a proteção do sol. Além 
disso, conta com o apoio de foo-
dtruck s e expositores locais, que 
propiciam uma experiência ainda 
mais prazerosa com cervejas 
artesanais, drink s, hamburguers, 
pizzas, salgados, doces, açaí e 
tabacaria.

Ainda seguindo a parceria 
com a Tropicália!  Feira de Dis-
cos, que hoje é considerada a 
mais completa feira de discos 
do Centro-Oeste, os expositores 
S e7e Vinil (@ se7evinil)  e Dis-
caos (@ disc.caos), levarão os 
seus acervos e farão promoções 
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TORCICOLO
EAAANA

IS

Setor do
transporte
marítimo 

Nota na
caderneta
do aluno
ausente

"(?) Mes-
tre com

Carinho",
filme

Nuvens de
(?), risco
para a a-
gricultura

Ceder
sangue 
a hemo-
centros

Ivan
Lessa,

jornalista
e cronista 

Recipiente
para ne-

cessidades
fisiológicas

A política
contra os

judeus

Tira con-
clusão ba-
seada em
indícios

Parte mais
colorida da
borboleta

Isto é
(abrev.)

Decide
por uma 

alternativa

Antonio
Cicero,
poeta

carioca

Suíço pio-
neiro da

reforma e-
ducacional

Empenho
exigido 

do atleta
(fig.) 

Alga que
envolve 
o sushi

Golpe
perfeito,
no judô

Robert
Altman,
cineasta
dos EUA

Giovanni
(?), filó-

sofo
 italiano 

Rio do
Estado de
Veracruz,
no México

Expressar
alegria 

assistindo 
a comédias

Christina
Aguilera,
cantora
dos EUA

Primeira
esposa 
de Jacó
(Bíblia)

Contratura
muscular
no pesco-
ço (Med.)
"Errando

(?) que se
aprende" 

(dito)

Afonso Ari-
nos: lutou
contra o
racismo

Publica-
ção perió-

dica de
ciências

Jogada defensiva no
jogo de basquete

Moléstia;
enfermidade 

Ellen Ro-
che, atriz
Enguia, 

em inglês

Atividade de
fabricação de armas
Que são os melhores

possíveis

Podem ser feitos no
direito de resposta

Forma da cruz de São
Francisco de Assis

Chico
Caruso,

cartunista
paulistano

Hectare
(símbolo)

Certa

O dia pede mais de caute-
la nas finanças se quiser 
fugir de prejuízo e evitar 
os boletos lá na frente, 

bebê. Ainda bem que o astral melhora 
à tarde com a entrada da Lua em 
Virgem, que envia uma boa dose de 
dedicação. No amor, mostre seu lado 
romântico. Cor: ROSA 

ÁRIES 21/03 A 20/04

Seu desafio hoje é ser mais 
f lexível, mesmo que não 
concorde com alguns pontos 
de vista ou atitudes de outras 

pessoas. Bater de frente não adianta, 
então coloque sua energia em algo mais 
produtivo: seu humor vai até melhorar. 
O amor fica mais animado. Cor: PRETO 

TOURO 21/04 A 20/05

Você tem facilidade para se 
comunicar com todo mundo, 
mas há risco de faltar diplo-
macia e sobrar fofocas, o que 

pode virar um problemão. Controle a 
sua impaciência, e cuide de uma tarefa 
de cada vez para evitar distrações. No 
amor, o ciúme dá as caras. Cor: AMARELO 

GÊMEOS 21/05 A 21/06

Será preciso ceder em algu-
mas coisas se quiser manter 
a harmonia com as pessoas. 
Exigir que tudo seja feito 

do seu jeito pode acabar em confusão! À 
tarde, você pode descobrir novas maneiras 
de encher o bolso, Leão. No amor, controle 
o ciúme. Cor: LILÁS

LEÃO 22/07 A 22/08

O dia começa um pouco 
tenso, meu cristalzinho, e 
você vai precisar de atenção 
extra nos estudos. Também 

não será fácil controlar a impaciência e 
há risco de sair por aí dizendo tudo o que 
pensa. No amor, deixe inseguranças de 
lado. Cor: MAGENTA 

VIRGEM 21/08 A 22/09

Vale a pena traçar metas 
mais ambiciosas e cultivar 
sonhos grandiosos, mas sem 

exagerar no impulso. A boa notícia é que 
a Lua brilha em Virgem à tarde, enviando 
as melhores energias para trocar ideias 
e se comunicar com clareza. No amor, 
esclareça mal entendidos. Cor: AZUL

CÂNCER 21/06 A 20/07

Há sinal de tensão nas rela-
ções, principalmente nas ami-
zades. Pra evitar problemas, 
espere a raiva esfriar antes de 

tomar uma atitude. A boa notícia é que 
o astral melhora aos poucos e você pode 
se concentrar nas tarefas que vão surgir 
pela frente. No amor, não dê espaço para 
mal–entendidos. Cor: AZUL

LIBRA 23/09 A 22/10

Seu maior desafio no traba-
lho será manter os pés no 
chão e fazer planos realistas. 

Redobre a atenção nas tarefas de rotina. 
Ainda bem que as coisas vão melhoran-
do, e você contará com good vibes para 
focar em projetos mais ambiciosos. Tudo 
certinho no amor. Cor: VERDE 

SAGITÁRIO 22/11 A 21/12

A vida profissional segue 
em destaque e você vai 
lutar muito para conquis-

tar o que deseja! Mas podem surgir 
desafios pelo caminho, especialmente 
ao lidar com outras pessoas, porque 
a concorrência não será fácil. O amor 
fica mais gostoso. Cor: ROXO 

ESCORPIÃO 23/10 A 21/11

Cuidado com briga ou desen-
tendimento, Caprica, porque 
esta terça começa um pouco 
tensa. O astral melhora à 

tarde com a entrada da Lua em Virgem, 
inclusive para se livrar do que não tem 
mais utilidade. Há sinal de bom humor e 
animação no amor. Cor: CEREJA

CAPRICÓRNIO 22/12 A 21/01

Pode ser complicado manter a 
paz com as pessoas ao redor, 
especialmente em casa. Mas 
agir com boa vontade será o 

caminho para finalizar tudo. A Lua entra 
em Virgem à tarde e avisa que as mudanças 
contam com ótimas energias. Uma química 
de outro mundo anima o amor! Cor: VERDE

AQUÁRIO 21/01 A 19/02

Seu lado comunicativo ganha 
destaque, mas talvez não 
seja de maneira positiva, já 

que há risco de perder o foco se ficar de 
conversinha. Faça um esforço para colocar 
as mãos na massa e mergulhar nas tarefas 
se quiser deixar tudo em ordem rapidinho. 
O amor está protegido. Cor: BEGE

PEIXES 20/02 A 20/03

HORÓSCOPO

O PROJ E T O

Tendo como ponto de 
partida a improvisação, o 
Coletivo S uperjazz busca 
seus limites entre o acús-
tico e o digital, o Jazz e 
a música Afro Brasileira, 
tanto nas suas discoteca-
gens, show s ou jam ses-
sions com músicos con-
vidados. Idealizado pelo 
radialista e produtor musi-
cal Dudão Melo em 2004, 
o S uperjazz já passou por 
diferentes clubes e festi-
vais em cidades como S ão 
Paulo, S alvador, México, 
Buenos Aires, Luanda e 
New  Orleans. O Coletivo 
S uperjazz também produz 
curadorias e conteúdos 
especiais para festas, fes-
tivais, rádios e w eb.

exclusivas para os amantes dos 
queridos bolachões, contribuin-
do assim para a valorização da 
cultura do vinil e dos djs para o 
Eixão do Jazz.

Paulo Córdova, Joana Duah e Sérgio Moraes no Choro Livre
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FOTOS: MATHEUS H. SOUZA/AGÊNCIA BRASÍLIA

Com apoio do programa do GDF, judocas
de Brasília conquistam medalhas em Lima

judô  é o esporte que mais ren-
deu medalhas olímpicas ao 
Brasil até hoje –  24 ao todo, 
sendo quatro de ouro, três de 

prata e 17 de bronze. Também foi a 
modalidade que conferiu a primeira 
medalha individual a uma mulher 
do país, nos jogos de Pequim, em 
2008. A responsável pelo feito?  A 
brasiliense K etley n Quadros.

O ano de 2008 também foi o 
do nascimento de Nicole Marques. 
H oje, aos 16 anos, ela treina no 
mesmo tatame em que K etley n 
deu os primeiros golpes, em Ta-
guatinga, e caminha firme para 
seguir os passos da referência:  
no último mês, conquistou cinco 
medalhas em competições mundo 
afora, entre elas, a prata na Copa 
Pan-Americana S ub-21, em Lima, 
no Peru. Tudo graças ao auxílio 
do programa Compete Brasília, do 
Governo do Distrito Federal (GDF).

“Eu já tive muitos títulos, tanto 
nacionais quanto internacionais. 
Comecei no judô  bem novinha, com 
1 ano e 8 meses, e foi por pura e 
espontânea vontade, desde pequena 
eu sempre gostei muito”, lembra a 
atleta. “S e não fosse esse projeto, 
eu não teria viajado para metade dos 
campeonatos de que já participei. O 
Compete Brasília me ajuda muito 
com as passagens; não só eu, como 
vários atletas da cidade.”

De fato, são vários os atendi-
dos pelo programa. Precisamente, 

O

AS MENINAS viajaram 
para o Peru com apoio 
do Compete Brasília, 
que já atendeu 1,4 mil 
atletas só neste ano

Nicole Marques (D) conquistou a medalha de prata e Isadora Cavalcante, bronze; ambas viajaram com apoio do programa do GDF, o Compete Brasília

ESPORTES

1.396, só de janeiro a junho deste 
ano, com aporte de R$ 2,1 milhões. 
Em todo o ano passado, foram 4 
mil beneficiados, com investimen-
to de R$ 8 milhões. O objetivo da 
iniciativa é financiar a participação 
de atletas e paratletas de alto ren-
dimento em competições dentro e 
fora do país. Para se inscrever, não 
há limite de idade ou de renda. A 
solicitação deve ser feita pelo site 
da S ecretaria de Esporte e Lazer, 
atendendo ao prazo de 40 dias 
antes para competições nacionais 
e 60 dias para as internacionais.

Também com uma trajetória 
construída no judô , os pais de Ni-

cole, Robert e Phy lis Marques, são 
hoje os treinadores dela e reforçam 
a importância do programa. “Na 
minha época não tinha esse incen-
tivo. Isso viabiliza bastante para 
que eles possam se manter no alto 
rendimento no meio competitivo. A 
Nicole mesmo, graças ao Compete 
Brasília, no ano passado conseguiu 
atingir o rank ing para lutar o Mun-
dial. Este ano, a briga está sendo a 
mesma”, aponta Robert.

Phy lis Marques, por sua vez, 
destaca a dedicação da jovem 
desde cedo:  “Ela sempre foi assim, 
sempre quis fazer tudo melhor e 
sempre foi muito competitiva. Ela 

que quis, a gente nunca falou:  ‘ Vai 
para tal competição’ . É  ela que pega 
o calendário e fala:  ‘ Para essa eu 
vou’ ”. As próximas datas e locais já 
estão bem circulados no calendário 
de Nicole, que almeja Los Angeles 
2028:  “Quero estar na Olimpíada”.

MAIS ME D AL H AS
Nicole não foi a única atleta 

apoiada pelo Compete Brasília 
a voltar de Lima com medalha. 
Isadora Cavalcante, 17 anos, trou-
xe um bronze na mala. “Foi uma 
experiência boa, novas pessoas, 
pessoas mais velhas. O ritmo de 
competição é muito bom”, avalia. 

A seleção brasileira mas-
culina de vôlei foi convocada 
para a Olimpíada de Paris, com 
12 jogadores, cinco deles es-
treantes em Jogos. O anúncio 
feito nominalmente nas redes 
sociais pela Confederação 
Brasileira de Vôlei (CBV) no 
domingo (7).  Os debutantes 
em Olimpíadas chamados pelo 
técnico Bernardinho são os 
irmãos Alan e Darlan, Adriano, 
Flávio e Lukas Bergmann. 
Entre os experientes estão o 
levantador Bruninho, Lucão e 
Lucarelli, trio que faturou o ouro 
na edição Rio 2016. Confira a 
lista completa ao final do texto.

“A gente tem uma sele-
ção muito forte, com muitos 
jogadores bons. Se a gente 
conseguir chegar coeso e um 
time bem organizado, temos 
grandes chances”, projetou 
Lucarelli, em entrevista ao 
portal olympics.com

O técnico Bernardinho 
também chamou o ponteiro 
Honorato, atleta extra que 
entrará na seleção caso algum 
dos 12 convocados se lesione 
ao longo do torneio.  A regra do 
13º jogador foi implementada 

nesta edição dos Jogos, e 
vale para todas as 12 equipes 
classificadas à Paris.

A estreia do Brasil na fase 
de grupos dos Jogos será 
contra a Itália, às 8h (horário 
de Brasília) de 27 de julho (um 
sábado). Quatro dias depois, 
numa quarta-feira, a seleção 
encara Polônia às 4h e, faz 
o último jogo da primeira 
fase contra o Egito, em 2 de 
agosto (sexta-feira), enfrenta o 
Egito às 8h do dia 2 de agosto 
(sexta-feira).

CONVOCADOS

Bruninho – levantador
Cachopa – levantador
Adriano – ponteiro
Leal – ponteiro
Lucarelli – ponteiro
Lukas Bergmann – ponteiro
Alan – oposto
Darlan – oposto
Flávio – central
Isac – central
Lucão – central
Thales – líbero
13º convoado - Honorato
(ponteiro)

Definidos os 12 convocados
da seleção masculina de vôlei

> JOGOS OLÍMPICOS

Grêmio e Cruzeiro 
abrem  a 16ª rodada
da competição

A 16ª rodada do Campeonato 
Brasileiro estará recheada de emo-
ções. Na quarta(10), serão quatro 
partidas. As outras 6 serão realizadas 
na quinta (11)

16ª RODADA

QUARTA-FEIRA (10)
• Grêmio x Cruzeiro
(18h30 – Centenário)
• Vasco  x Corinthians
19h – São Januário)
• Athletico-PR x Bahia
(19h – Ligga Arena10)
• Palmeiras x Atlético-GO
(19h30 – Allianz Parque)

QUINTA-FEIRA (11)
• Flamengo x Fortaleza
(20h –Maracanã)
• Criciúma x Fluminense
(20h – Heriberto Hülse)
• Atletico-MG x São Paulo
(21h30 – Arena MRV)
• Vitória x Botafogo
(21h30 – Barradão)
• Bragantino x Internacional
(21h30 – Nabi Abi Chedid)
• Cuiabá x Juventude
(21h30 – Arena Pantanal)

> BRASILEIRÃO

PAPEL SULFITE 75GR
CAIXA COM 10 RESMAS

BOBINA TÉRMICA

PASTA EM L A4 PCT/10
DAC CRISTAL/FUME

SIG QD 2 Lote 668 Brasília  (61) 2103-1500
WWW.PAPELARIAABC.COM

VENHA CONHECER!

CLSW 101 BLOCO B SUDOESTE

3352-6629

No judô  há oito anos, ela já compe-
tiu em diversos estados brasileiros 
e foi à Polô nia no ano passado, com 
auxílio do programa do GDF.

“O retorno das atletas do Pan-
-Americano de Judô  com uma 
medalha de prata e outra de bronze 
é uma grande conquista para o es-
porte no Distrito Federal. O Com-
pete Brasília tem desempenhado 
um papel fomentador no que diz 
respeito ao apoio aos nossos atle-
tas, garantindo que eles tenham as 
melhores condições para competir 
e vencer. Estamos extremamente 
orgulhosos de todos os nossos 
atletas que representam o DF com 

tanto talento e dedicação”, enfatiza 
o secretário de Esporte e Lazer, 
Renato Junqueira.

Orgulho também é o senti-
mento da mãe de Isadora, Caro-
lina Cavalcante. “(u fico emo-
cionada e fico também muito 
agradecida, porque o resultado 
da Isadora não é só o resultado 
dela, é o resultado de uma equipe 
que, no judô , é quase invisível. 
Mas tem muitas mãos ajudando. 
Inclusive, a mão do governo”, 
afirma Carolina. “Se não fosse 
o Compete, a Isadora não teria 
rodado dentro do Brasil e fora, 
como ela tem feito”.

Outra dessas mãos invisíveis é 
a do sensei Osw aldo Navarro. Ele 
destaca que o programa também 
propicia a treinadores participarem 
de algumas viagens. “É  possível 
ter junto ao atleta essa bagagem, 
essa experiência, até de trocar in-
formações com outros técnicos, de 
outros países, inclusive do berço 
do judô , que é o Japão. Essa troca 
pode ajudar a gente a melhorar 
aqui o nosso treino”, diz.

Treinos que formam talentos. 
Apesar de não ter participado da 
Copa Pan-Americana em Lima, 
Arthur Miné, 16, já ostenta meda-
lhas em competições nacionais. 
“S ão conquistas que eu almejo 
há muito tempo. Desde que eu 
comecei no judô , eu via a galera 
viajando, medalhando. E eu come-
cei, no S ub-13, a viajar também; 
com ajuda do Compete, comecei 
a competir as nacionais, sempre 
batia na trave, e agora, finalmente 
conquistei essas medalhas”, enu-
mera. Daqui para frente, afirma, as 
metas são ainda mais ambiciosas:  
“S onho olímpico, o ouro”.

SÉRIE A
PG J V E D

FLAMENGO 31 15 9 4 2

BOTAFOGO 30 15 9 3 3

PALMEIRAS 30 15 9 3 3

SÃO PAULO 27 15 8 3 4

BAHIA 27 15 8 3 4

ATHLETICO-PR 25 15 7 4 4

CRUZEIRO 23 14 7 2 5

FORTALEZA 23 14 6 5 3

BRAGANTINO 22 15 6 4 5

INTERNACIONAL 19 13 5 4 4

JUVENTUDE 19 14 5 4 5

ATLÉTICO-MG 18 14 4 6 4

VASCO 17 15 5 2 8

CRICIÚMA 16 13 4 4 5

VITÓRIA 15 15 4 3 8

CUIABÁ 14 15 3 5 7

CORINTHIANS 12 15 2 6 7

GRÊMIO 11 13 3 2 8

ATLÉTICO-GO 11 15 2 5 8

FLUMINENSE 7 15 1 4 10




